

# CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación  
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.  
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXV  
Julio-Diciembre 2019  
Número 68

## SUMARIO

**Presentación:** *Bernardo Pérez Andreo* (Dir.)

### SECCIÓN MONOGRÁFICA: El futuro de la Teología; la Teología del futuro.

**José Ignacio González Faus**

*Qué dice el Espíritu a la Iglesia: La Teología del siglo XXI como escucha del Espíritu.* . . . . . 301-321

**Martín Carbajo Núñez**

*"Everything is connected". Communication and integral ecology in the light of the encyclical Laudato Si'* . . . . . 323-342

**João Manuel Duque**

*Para uma teologia do futuro como futuro da teologia.* . . . . . 343-376

**Lluís Oviedo Torró**

*El futuro de la teología, teología del futuro: diagnóstico y pronóstico.* . . . . . 377-398

### SECCIÓN MISCELÁNEA

**Francisco Martínez Fresneda**

*La paz y los musulmanes en San Francisco y en el Papa Francisco.* . . . . . 399-423

**Marta María Garre Garre**

*La antropología de Juan Alfaro y sus repercusiones en el acto de fe.* . . . . . 425-442

**Vicente Llamas Roig**

*Poesis y alienación en la dialéctica marxista.* . . . . . 443-483

**Antonio Sánchez-Bayón**

*Renovación de la Teología política y Sociología de la religión en la posglobalización: revitalización del movimiento santuario para inmigrantes en EE.UU.* . . . . . 485-510

**Santiago Hernán Vázquez**

*Terapéutica del Alma en Evagrión Póntico: La acción curativa del Gnóstico a la luz de la intervención angélica.* . . . . . 511-535

### NOTAS Y COMENTARIOS

**Francisco Henares Díaz**

*Loor y gloria. El motivo de la encarnación. Última obra de Vincenzo Battaglia.* . . . . . 537-552

**BIBLIOGRAFÍA** . . . . . 553-584

**LIBROS RECIBIDOS.** . . . . . 585-586

**ÍNDICE DEL VOLUMEN** . . . . . 587-590

norma ética coincide con el origen de nuestra vida. Y Jesús nos inició en esta Vida. Nuestra existencia moral trata del origen de nuestras acciones, más que de su fin. Está más en nosotros como relación filial al Padre, más que en las obras que buscan un fin que perfeccione al hombre según un ámbito de representación objetiva de normas. «A nuestro modo de ver, la sensibilidad de nuestro tiempo nos lleva a regresar a la vía de la virtud no como afirmación delirante del sujeto, sino como inmersión en la Vida que tiene en sí su norma» (116).

Francisco Martínez Fresneda

**Hainthaler, Theresia**, (a cura di) Alois Grillmeier, *Gesù il Cristo nella fede della chiesa. 2/3. Le chiese di Gerusalemme e Antiochia dal 451 al 600*. Contributi di Alois Grillmeier, Theresia Hainthaler, Tanios Bou Mansour, Luise Abramowski. Edizione italiana a cura di Antonio Zani. Paideia Editrice, Torino 2018, 828 pp., 15,5 x 22,5 cm.

Presentamos la versión italiana de la edición alemana publicada en el año 2002, cuatro años después de la muerte de A. Grillmeier († 13/09/1992). Dirigida por T. Hainthaler, también escribe buena parte de la obra. Se divide en dos partes: La Cristología en los patriarcados de Jerusalén y de Antioquía, que subdividida en tres secciones: el pensamiento antioqueno, griego y sirio. Todo comprendido en el tiempo que reza el título.

La obra recoge la recepción y permanencia de Calcedonia. Las iglesias de Palestina y Egipto con abundantes obispos provenientes de los monasterios, hondamente monofisitas al estilo de Cirilo pero sin caer en la herejía de Eutiques, por un lado, y el lenguaje y concepción de los antioquenos, sobre todo residentes en Siria, por otro, mantienen las disputas previas al Concilio, disputas que se agravan con la ocupación de varias sedes de tradición antioquena por los alejandrinos al morir el emperador Marciano en el año 457. Se llega hasta condenar el concilio de Calcedonia por el emperador Basílico, que lo entiende como la ratificación del concilio de Nicea, pero en el fondo, defiende el de Éfeso ciriliano del año 431 sobre la unión de naturalezas. Además, permanece la confusión en los términos empleados en Calcedonia. Las dos tradiciones teológicas orientales admiten sin dudar que Jesucristo entraña la divinidad y la humanidad, que no debe absorber una a la otra y menos separarse, aunque no aciertan a desarrollar y enseñar con claridad las afirmaciones conciliares. Más bien leen el concilio con sus presupuestos teológicos tradicionales. Se interpreta la «hipóstasis» como una naturaleza subsistente, por lo que conduce a la corriente alejandrina a igualar «hipóstasis» y «naturaleza», dejando las propiedades («ousia») a la diversidad que lleva consigo lo humano y lo divino en Cristo; o, por lo contrario, la corriente antioquena se mantiene con una fórmula que entiende la unión de lo divino y lo humano en Cristo como dos hipóstasis, dos naturalezas y una persona, pero ésta no la comprende como Calcedonia, una realidad subsistente, sino como una propiedad que hace de Jesús un individuo; por consiguiente, la unión resulta demasiado débil o artificial. Con todo, los intentos más conciliadores siempre chocan con las deficiencias propias del lenguaje para enunciar el misterio de Jesucristo y con los límites de Calcedonia señalados antes. La clave está en admitir que la subsistencia donde se apoya la existencia humana de Jesús es la subsistencia divina, y que su humanidad no deja de ser tal por ello.

Con estas confusiones de fondo, Hainthaler se encarga del pensamiento de la iglesia de Palestina. Después de ofrecer un panorama histórico de los siglos V y VI, describe la Cristología de Esichio, del Monaquismo de Judea (Cirilo de Scitópolis, Teodoro de Petra, etc.), los Académicos y Ascetas de Gaza (Abad Isaías, Barsanufio, Juan y Doroteo de Gaza, Teodoro

de Raithu, Panfilo, Juan Clímaco, etc.). Es de interés la orientación que tiene el pensamiento cristológico en Palestina hacia la humanidad de Jesús. Se evidencia la memoria de la tierra en la que vivió Jesús y el pueblo al que perteneció. Con Juan de Scitópolis, culmina esta época en el patriarcado de Jerusalén. Piensa la Encarnación como la unión de la hipóstasis divina del Hijo, sin concurso del Padre y del Espíritu. No hay cambio ni confusión en la divinidad de la persona divina del Hijo y asume el cuerpo animado por el alma. Es plenamente hombre, contra los apolinaristas, no obstante mantenga la orientación de una cristología fundada en el Prólogo de Juan.

El Patriarcado de Antioquía contiene los estudios sobre los teólogos antioquenos, griegos y sirios escritos también por Hainthaler, más Grillmeier, Mansour y Abramowski. Una vez expuestas las líneas históricas fundamentales del Patriarcado en esta época, se describe con detalle el pensamiento de la escuela antioquena, a la que siguen las escuelas de Edessa y Nisibis, la doctrina de Pedro Fullone, Filoseno, los obispos Paladio y Flaviano, destituido en el Sínodo de Laodicea (512) y exiliado a Petra, terminando con la restauración de Calcedonia por Severo de Antioquía, Pablo y Eufrasio de Jerusalén que persigue a los monofisitas, tradicionalmente cobijados en los monasterios. La cristología griega corre a cargo del Pseudo Diosniso Areopagita: relaciona la doctrina de la filosofía neoplatónica, la teología de Calcedonia y la mística cristiana; Cristo es una hipóstasis divina, permaneciendo Verbo después de la Encarnación, pero, a la vez, es compuesto por asumir la realidad humana a su ser divino; su teología apofática la aplica a la humanidad de Cristo pues entraña una condición inefable, sin menoscabar su ser hombre. A continuación Hainthaler expone con claridad la teología de Efrén de Antioquía, Anastasio, Probo, Juan Barbur y Esteban de Alejandría. Por último, se expone la teología de Santiago de Sarug, tendente al monofisismo; Filoseno de Mabbug, anticalcedonense; y Habib que defiende las tres hipóstasis en la Trinidad; pero el Logos divino *está* en el hombre, que no *llega a ser* hombre. Esperamos que la obra vea pronto su edición en castellano.

Francisco Martínez Fresneda

**Lombardo, Eleonara (a cura di)**, *Models of Virtues. The Role of Virtues in Sermons and Hagiography for new Saints' Cult (13th to 15th Century)*. International Meeting, Porto 22-23 March 2013. Centro di Studi Antoniani, Padova 2016. 326 p. 24 x 17,2 cm.

En la Facultad de Letras de Porto (Portugal) se convocó el congreso sobre la transmisión de las virtudes de los santos en la hagiografía y la homilética de la baja Edad Media, consecuencia de una publicación anterior al congreso (k. Pansters, *Franciscan Virtue*. Brill, Leiden 2012) a la que critica por su visión forzada de los escritos de Francisco y de las propuestas posteriores de san Buenaventura y David de Augusta. La responsable del volumen recuerda también la discusión sobre la Ética a Nicómaco de Aristóteles en la Edad Media. Lo relaciona con otras publicaciones relativas a la predicación de las virtudes, de Santa Isabel de Hungría y San Estanislao de Cracovia, de los santos canonizados desde el siglo XIII hasta el XV (p. II-III), argumento que no sólo especifica el tema central sino también los modelos de santidad que se contemplan en esa predicación, según indican las preguntas a las que el Congreso tenía que dar respuesta con las contribuciones de los ponentes: virtudes propias de un santo y su carácter de modelo, la devoción que suscita, etc... (cf. p. IV), con la vertiente de la virtud que reflejan las figuras emblemáticas de mujeres como Santa Clara de Asís y Santa Isabel de Hungría. El volumen contiene catorce contribuciones, más la introducción antes recordada